

ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES

Admiten encargo todos los responsables de los pueblos. Precios según tarifa. Noticias y comunicados a precios convencionales.

La Prensa invita a sus anunciantes a presentar la tirada. Los suplementos se repartirán gratis entre los suscriptores.

Número atrasado 10 céntimos.

La Prensa

DIARIO REPUBLICANO

LEONCIO RODRIGUEZ

Imprenta y Oficina Valentin Saez 15.-Santa Cruz de Tenerife. Teléfono número 22

PARA ANUNCIOS Y DECLARACIONES en la Administración

No se da devoluciones originales. DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: FRANSIS

Número suelto 5 céntimos.

SUBSISTENCIAS

Constitución de Juntas provinciales

Continuamos nuestra labor sobre la cuestión de las subsistencias, dando a conocer el aspecto legal del asunto.

Conviene ante todo ver los medios de defensa que nos da el gobierno para combatir los abusos que se cometen.

En primer lugar, diremos que de un día a otro comenzará a funcionar en esta capital, como en todas las demás de la nación, una Junta provincial, a la que se dan amplísimas facultades.

Según las instrucciones que acaba de dictar el gobierno, en todas las capitales de provincias existirá una Junta especial denominada Junta provincial de subsistencias. La formarán los señores gobernador civil, delegado de Hacienda y el alcalde de la capital.

Funcionará con toda frecuencia y rapidez, según las circunstancias lo exijan.

Constituidas las Juntas, requerirán por conducto de los alcaldes respectivos a todos los poseedores de subsistencias almacenadas, para que presenten, en el término de 24 horas, relaciones juradas de las existencias que tengan.

Sólo se admitirán en ellas el error que no exceda del 10 por 100.

El requerido que no presentase la relación pedida, incurrirá en multa con arreglo al artículo 22 de la ley provincial, y la Junta acordará la práctica del correspondiente aforo a costa del que haya incurrido en la omisión.

Cuando la Junta tenga en su poder todas las relaciones, formará un estado expresivo de las existencias en unidades métricas.

También esto le servirá de base a la Junta para calcular las necesidades de la provincia y para comprobar la exactitud de las relaciones o practicar el aforo.

En caso de que no sean presentados, podrá la Junta designar funcionarios que investiguen los locales donde exista motivo fundado o sospecha racional de que haya depositados artículos.

Si de la comprobación resultase un exceso superior al 10 por 100 se pasará el tanto de culpa a los tribunales de justicia, a más de la multa correspondiente.

La Junta, teniendo en cuenta las circunstancias especiales de la provincia fijará su precio regulador, que modificará cuantas veces lo estime necesario.

Cuando se sienta la necesidad de cierta clase de subsistencias alimenticias, el Ayuntamiento afectado la comunicará inmediatamente a la Junta provincial, la que seguidamente dispondrá que se invite a los poseedores de la mercancía en el término municipal con preferencia, y en su defecto a los cercanos, para la enagenación voluntariamente de la cantidad de las especies que se juzgue oportuna.

Si a pesar de lo anteriormente dispuesto, las sustancias alimenticias siguieran sustraídas u ofrecidas a precios excesivos, podrá procederse a la expropiación forzosa.

También podrá considerarse de pública utilidad la ocupación temporal de los locales donde estén depositadas las sustancias.

La necesidad de la incautación u ocupación se decretará por el ministro de Hacienda, a propuesta de la Junta provincial, y se llevará a efecto inmediatamente, pero no se podrá disponer del mantenimiento sin previo pago por consignación, del justo precio.

La diligencia de la incautación se realizará por el Municipio, mediante delegación de la Junta.

Si el poseedor, al practicarse la incautación ofreciera vender por su cuenta al precio señalado por la Junta, el Ayuntamiento podrá acceder a la petición, adoptando las medidas de garantía.

La expropiación de las especies de consumo se limitará a la cantidad estrictamente indispensable.

El precio de las mercancías, al efecto de la expropiación, se fijará por el gobernador, oyendo al interesado y a las Cámaras de Comercio.

En los casos de extrema urgencia, el gobernador, por sí, podrá fijar provisionalmente el precio.

A los efectos del cómputo de unidades de especies alimenticias, cuya enagenación forzosa se decretare, serán indivisibles las que tenga establecidas en cada caso la práctica mercantil.

Las resoluciones de las Juntas de subsistencias serán en todo caso ejecutivas; si transcurridos 15 días después de la incautación no se llevara a efecto la expropiación con el pago consiguiente, quedarán nuevamente las subsistencias a disposición del poseedor.

Pero no basta, a nuestro modesto juicio, con lo hecho. La desconsoladora frecuencia

30 días al en que los Municipios hagan el requerimiento de las subsistencias que necesitan formalizarán en el presupuesto extraordinario, para el pago de la obligación que contraigan, pero la tramitación del mismo no dificultará ni retrasará nunca el abono de los precios fijados, que se satisfarán por el Ayuntamiento, con cargo a los presupuestos ordinarios.

Las especies alimenticias adquiridas por los Ayuntamientos no podrán venderse a precio que exceda del 3 por 100 al de coste.

Esta instrucción será solo aplicable a las especies de trigo, centeno, maíz y sus harinas, mientras por real orden, que se publicará en la Gaceta, no se declare afectada a las demás sustancias de primera necesidad.

ERES TU...

La línea importuna De mi horizonte, un ave Ha roto con un suave Claror de blanca luna.

Y es ave o acaso alguna Liger y frágil nave que osada no precave del riesgo su fortuna?

Ni es ave ni es velero Lo que turba la calma De mi horizonte; pero

Es al cabo lo mismo: Eres tú, que de mi alma Cruzas por el abismo.

L. RODRIGUEZ-FIGUEROA. Marzo 15 1915.

DE TEATRO

Nueva temporada

En breve actuará en los teatros de estos islas una compañía de ópera, zarzuela y vodevil, de la que es representante nuestro amigo D. Julio Zamorano.

Dicha compañía está dirigida por el aplaudido actor D. Atanasio Melantuche, viniendo como primer actor y director de escena D. Ricardo Asensio; como maestro concertador viene D. Pedro Sureda.

Las actrices son: Dolores Domingo, Inés García (aquí conocida y aplaudida), Soledad García, Paquita Girona, Pura Gurina, Dora Lebrón, María Lebrón, Ana Nadal, Trinidad Rosales, Elvira Vicente.

Como títeres cantantes vienen Mercedes Salas y Elvira Vicente, y como títeres cómicas Inés García y Trinidad Rosales.

Los actores son: Ricardo Asensio, Matías F. Rubio, Alfredo Cuesta, Ramón Guerra, Luis Heredia, Ramón Manzano, José Mariner, Elías Peris, José Fortill, Ernesto Vicente.

Doce señoritas de coro, ocho caballeros y cuatro bailarinas del coro.

El repertorio es extensísimo, figurando en él los últimos estrenos de operetas y zarzuelas.

Las obras y los obreros

En esta capital, el problema de trabajo a los obreros sigue aún latente desde el principio de estas excepcionales circunstancias, porque no hemos sabido prestar nuestra mutua ayuda a las autoridades encargadas de investigar y resolver nuestros males; habituados como estamos a no perder ocasión de atacar y entorpecer todo, desde puntos de vista de la política que cada vez más tiende a satisfacer y fomentar vanidades y odios personales, que a interesarse por el bien común; hechos que conducen siempre a que estemos divididos y no haya unanimidad de criterio sobre asunto determinado, como en algunas cuestiones municipales está demostrado, condenándonos nosotros mismos a la inacción que nos debilita y hecha por los malos que nos inician a benefactora de nuestro progreso. Doloroso es confesarlo.

Entendamos que en estas circunstancias debemos dejar a un lado todas estas luchas políticas y periodísticas, olvidando de una vez para siempre, todos los resentimientos que nos mantuvieron en aquellas situaciones, para orientarnos en una nueva ruta que nos traiga los beneficios que no podemos o no supimos aquilatar.

Se hace necesario solicitemos del Gobierno, no dilate las resoluciones favorables en los expedientes de subasta para adquisición de las carreteras de esta capital a Taganana y de la Rambla de Pulido, ambas en sus dos primeros kilómetros, y en especial se resuelva, con la mayor urgencia, la competencia sostenida entre los Ministerios de Fomento y de la Guerra, con motivo de haberse comenzado las obras de construcción del camino de enlace del Dique Sur con la carretera primeramente citada, para poder dar trabajo al gran número de obreros que se hallan sin él, cuya situación se agrava cada día más, aumentando considerablemente su número, toda vez que dicha obra es la única que desde el momento se puede ejecutar, si se revoca la orden de suspensión dada por el Ramo de Guerra hace seis meses. Para la ejecución de las dos primeras mejoras ó sea las de adonación de las ya expresadas carreteras, tendremos que esperar a que se subastan por el Gobierno, para lo cual ya el Excmo. Ayuntamiento telegráfico a nuestros Diputados y al Ministro de Fomento; lo que hemos visto con satisfacción, y no podemos menos de tributar aplausos y elogios a los Sres. Diaz-Llanos y D. Emilio Calzadilla, por haberse hecho eco de las indicaciones, que a breves este asunto heimos en números anteriores.

Pero no basta, a nuestro modesto juicio, con lo hecho. La desconsoladora frecuencia

con que nuestros obreros se vienen lamentando y especialmente lo que acordaron en el mitin celebrado ultimamente, respecto a dirigirse el miércoles próximo al Ayuntamiento mientras se encuentra celebrando sesión, para solicitar trabajo, nos inducen a indicarles, que puesto que tienen acordado ir en manifestación a dicha Corporación municipal, lo hagan también ante el Representante del Gobierno, para que aquel haga llegar a ésta las aspiraciones unánimes de los obreros, en el sentido que ya hemos expuesto, ó sea la inmediata ejecución de las obras del camino de enlace del Dique Sur con la carretera de San Andrés, revocando la orden del Ramo de Guerra, y la subasta para adonación de la carretera de este nombre y la Rambla de Pulido.

Finalmente, hemos de mencionar, que según tenemos entendido, el Ayuntamiento, solicitó del Ministerio de la Guerra, en el mes de Septiembre, y reiterado en Noviembre del pasado año, la devolución de los terrenos, o jeto hoy de litigio por la suspensión de las obras del expasado camino, sin que aun haya recaído resolución alguna en este asunto, a pesar del favorable informe emitido por la primera autoridad militar de la Provincia.

ANGEL ALMANSA.

ULTIMOS RADIOGRAMAS

Francia

Londres, 16.—El comunicado oficial francés dice que el ejército belga continúa progresando en la curva del Iser y al sur de Dixmude.

Las tropas británicas fueron violentamente atacadas ayer tarde, pero ellas contraatacaron y capturaron una parte de terreno del cual habían sido ligeramente hecho retroceder.

La lucha continúa. En la región de Neuve Chapelle, no ha habido cambio alguno.

En Argonne, el enemigo efectuó ayer un tercer y violentísimo contrataque con objeto de volver a tomar la trinchera capturada por nosotros entre Tour de Paris y Bolante.

Este ataque como todos los anteriores, ha sido rechazado.

Los ingleses

Un nuevo comunicado recibido de Sir John French y fechado el 13 de Marzo da cuenta de haberse efectuado algún progreso por la séptima División hacia Amberes.

La lucha ha sido muy dura a causa de haber sido reforzado fuertemente el enemigo.

Los aviadores han estado muy activos, y los cruces de ferrocarril de Don Domoac han sido destruidos.

Un nuevo despacho fechado el 14 da cuenta de que el enemigo contratacó fuertemente la tarde anterior y que tanto este ataque como otros de menor importancia fueron rechazados.

Pérdidas

Juzgando por las observaciones tomadas en varios puntos del campo de batalla y por las manifestaciones de los prisioneros, cuyo número asciende a 1720, las pérdidas del enemigo durante 3 días tienen que haber sido de consideración y no pueden ser menos de 10.000 bajas.

Tren

El tren que se hallaba en la estación de Don, fué volado esta mañana por nuestros aviadores.

Los Dardanelos

Las operaciones en los Dardanelos han sido renovadas.

Un comunicado de Atenas da cuenta de que un importante puente de ferrocarril por el cual se enviaban las municiones ha sido volado.

La escuadra aliada reforzada ayer, bombardeó los fuertes del Smyrna.

Los mahometanos huyen a la desbandada, después de incendiar los buques para impedir la salida de los griegos.

Los rusos

El repliegue de los batidos ejércitos de Hindenburg en la Polonia del Norte no ha tenido el éxito que al principio se creyó.

Su principal victoria fué en los bosques de Augustowo, donde los rusos se retiraron a la línea defensiva, de la cual la fortaleza de Grodno es el centro.

En una región mucho más crítica, en la región de Mlaw, el avance alemán se ha detenido, mientras que en la margen norte del Vistula los rusos están nuevamente avanzando hacia Brock.

De la Península

(POR TELEGRAFIA SIN HILOS)

Los reyes, acompañados de los infantes y de la princesa Salm, estuvieron en Cádiz, San Fernando y Jerez, sicado ovacionados en todas estas poblaciones.

El rey visitó la Escuela Naval de San Fernando.

De regreso de este viaje, llegaron al anochecer a Sevilla.

De Cádiz zarparon los vapores «Buenos Aires» con destino a la Habana, y el «Reina Victoria» con rumbo a Canarias.

Nuevos informes recibidos en las Cancillerías aseguran que Austria se niega energicamente a ceder territorios a Italia.

Se considera inminente una ruptura entre ambas naciones.

Las noticias de Petrogrado dicen que en Niemen y el Vistula continúan los rusos obteniendo señaladas victorias.

Las tropas moscovitas han ocupado últimamente varios pueblos austriacos y alemanes.

También han caído en su poder gran número de prisioneros.

Comunican de París que en el Lys y La-Bassée han vuelto a conseguir importantes triunfos las tropas británicas.

En la región de la Champagne avanzan victoriosamente los franceses.

Banco, 446; Tabacos, 26 325; Río Plata, 261; Francos, 96 45; Libras, 24 43.

ESPAÑA

1915

Semanario de la vida nacional. Venta y suscripciones, Centro de Martínez Viera, «La Prensa», Castillo, 82.

DE TODAS PARTES

El Kronprinz en desgracia

«La Petite Gironda» le telegrafía, desde Ginebra, diciendo que desde hace dos meses no se oye hablar del Kronprinz, y que la Agencia Wolff, que al principio de la guerra daba cuenta diaria de lo que hacía el príncipe heredero, guarda ahora sobre él una absoluta reserva.

Añade el periódico bordelés que, según informes recibidos de Inshbruck, el Kronprinz ha caído en desgracia con su padre, y vive completamente retirado en Berlín.

Las causas de esto, según el correspondiente de «La Petite Gironda», fueron unas tres cartas que se produjeron en la segunda semana del mes de Enero, entre el Emperador y sus hijos el Kronprinz y su hermano el príncipe Augusto Guillermo.

El general Falkenhayn, jefe del Estado Mayor general, había hecho anular por el Kaiser las órdenes dadas por el príncipe heredero a los generales de su Cuerpo de ejército, y el príncipe imperial, muy irritado, pidió a su padre explicaciones, que éste se negó a darle.

Tres millones de bajas

La Oficina de la Prensa pública, según listas oficiales del Estado Mayor alemán, la relación de las pérdidas sufridas por diez regimientos de infantería alemana desde el principio de la guerra; resulta que por un periodo de cinco meses esos diez regimientos han perdido 26.281 oficiales y soldados, ó sea un término medio de 70 hombres por regimiento y por mes.

El ejército alemán, comprendido 625 regimientos de infantería, las pérdidas de la infantería alemana en los primeros meses deben, pues, de pasar de tres millones, nada más que para la infantería y sin contar los enfermos.

Detalles de la hazaña de un mercante inglés

El capitán del buque mercante inglés «Thordis», Mr. John William Bells, relata en la siguiente forma el encuentro con un submarino alemán, al que echó a pique.

«A las nueve y media, y en oscuridad, navegaba a la altura de Beuby Head, divisé por la proa el periscopio de un submarino. Reuní a mi gente sobre cubierta, y mientras tanto, el submarino maniobró para atacarnos de través. Momentos después vi a un torpedero a muy poca distancia del costado de estribor. Había mar gruesa, y por eso, sin duda, se divisó el torpedero.

Sin perder tiempo, víre de estribor y embestí al submarino. Quedó arrancado el periscopio, y al mismo tiempo que el «Thordis» dió un fuerte valaque, oímos un gran erujido debajo del agua.»

El Almirantazgo confirma las declaraciones del capitán del «Thordis».

El comandante del «U 16»

Hace casi un año, un aristócrata español recibió la visita de un extranjero joven, bien apersonado y de modesta indumentaria. Era un marino holandés, que solicitaba patronar las lanchas automóviles que el prócer hispano posee en la bahía de Algeciras. Aceptáronsele sus ofertas, y durante más de un semestre cumplió con celo y entusiasmo su cometido. Era un modelo de conductores de canoas automóviles; sólo que... que le gustaba mucho pescar y solazarse en el peñón gibraltareño.

Horas y horas, todas las de asueto, íbasele en sus distracciones favoritas, y como una y otra cosa eran a más no poder inocentes, el patrón de la canoa automóvil del marqués iba y venía a su antojo. Así hasta Julio del año último. Un día, con gran pena del prócer hispano, desapareció el marino holandés, que hablaba muy

aceptablemente el castellano. Pasaron algunas semanas sin que hubiese noticias suyas, y, a la postre, el aristócrata recibió desde Hamburgo una misiva que rezaba, sobre poco más o menos: «Querido señor: Como no soy holandés, sino alemán, he necesitado acudir al servicio de mi patria. Ruegote perdone la superchería de que me he valido para entrar en su servidumbre, y que acepte la expresión sincera de mi gratitud por sus bondades.»

Un cheque adjunto a la carta llevábale al marqués el importe de todas las soldadas que pagó al patrón de su canoa.

«¿Quién era el misterioso fugitivo? ¿Cómo se llamaba? El prócer de esta verídica historia no lo supo hasta que, hojeando una revista londinense, vió en ella el retrato del comandante del submarino alemán «U-16», que tanto daño ha hecho a la Armada británica.

«¿Comentarios, deducciones? Libremente Dios de hacerlos. Mas no debe presumirse que en aquellas constantes partidas de pesca se hizo concienzudo sondeo del puerto de Gibraltar y de sus vecindades?»

NOTICIAS VARIAS

EL TIEMPO.—Día 16: El cielo cubierto y aire en calma con dirección N. E. Las lluvias fueron inapreciables. Las presiones atmosféricas alcanzaron 754.30 milímetros, y la oscilación fué de 2 78.

Temperatura máxima a la sombra, 19.2 grados; mínima por la noche, 13.4. Estado del mar, llano.

Los precios de venta al por mayor de los principales artículos de subsistencias en los mercados de esta capital, Las Palmas y Santa Cruz de la Palma, según los datos oficiales últimamente remitidos a este Gobierno civil, son los siguientes:

Trigo, los 100 kilos, en Santa Cruz de Tenerife, de 45 a 48 pesetas; en Las Palmas, de 45 a 46; en Santa Cruz de la Palma, 47.

Maíz, en Tenerife, de 30 a 31'50 pesetas; en Las Palmas, de 28 a 29; en la Palma no se vende al por mayor. Patatas, en Tenerife, 17'50 pesetas; en Las Palmas, 19; en la Palma, de 17 a 19 pesetas.

Según leemos en un periódico de la Península, en Osuma se ha abierto una suscripción para aliviar la situación de Manolita Ruiz, cuyo equipaje y alhajas se perdieron en el incendio del teatro, llegando dicha suscripción a la cantidad de 3.000 pesetas.

Manolita Ruiz es muy conocida de este público por haber actuado aquí hace poco, siendo muy aplaudida.

El vapor español «Condé Witred», llegado últimamente de las Antillas, ha traído para esta plaza un abundante cargamento de tabaco habano.

Dentro de breves días es esperado en esta capital, el Cónsul general de Bélgica en estas islas, don Máximo Gerard.

Para prestarles auxilio los trasladaron a la casa más próxima, la desocupada que fué de los medianeros de la Srita. Lucinda... y allí estaban, atendidos por ella, ¡manos de plata! y por el señorito Pedro Antonio que regresaba de la Capital cuando conducían a los heridos.

Gonzalo respiró. Lamentable era el caso, pero la desgracia no había dañado directamente a Lucinda, como al principio del relato se figurara.

Vistióse rápidamente el gabán y salió de la casa con el intento de ir a la de su novia y auxiliarse si era menester en el cuidado de las víctimas.

Apenas había dado unos pasos fuera de la portalada, cuando vió acercarse jadeante y descompuesto a su amigo Manolo Villa.

—¿Manolo! ¿Qué te trae? ¿Eres de la expedición? ¿Qué desgracia! ¿Estás ileso? ¿Quiénes son los demás?... Yo iba a casa de Lucinda. Vamos allá.

—No, Gonzalo, he venido precisamente a evitar tu presencia en aquella casa; es decir en la casa en que están los heridos. Te lo ruego Pedro Antonio, te lo suplico yo; escúchame; tenemos que hablar: Tú no puedes ir a aquella casa. ¡Por tu tranquilidad! ¡Por el amor de Lucinda!

—Pero, ¿tú estás loco, ó lo estoy yo? ¿Qué le pasa a Lucinda? ¿Por qué no puedo verla? ¡Habla!

—A Lucinda no le pasa nada; te lo juro; escúchame, ¡por Dios! ¡por la memoria de tu madre! escúchame. Entremos en tu casa; yo reclamo, por caridad, un momento de descanso.

—Gonzalo volvió sobre sus pasos y ya en el salón oyó de Villa el relato de otra inmensa desventura que se atravesaba de nuevo, como una pirámide de dolor, en el camino de su felicidad eternamente soñada y desvanecida.

La mujer que atendía Lucinda era la antigua amante de Gonzalo en Viena, Elza Lieder la famosa diva de gran ópera, que ahora se había presentado en Tenerife formando parte de una compañía de ópera, con el firme propósito de obligarle a que reparara su deshonra, casándose con ella y legitimando al hijo de ambos que traía consigo.

¡Habría de aburrirme tanto, aquí sola... ¿Quedaré un sitio para mí y para mi pequeño? —¡Encantado, señora, encantado!

Y partieron los coches escoltados en un corto trecho por la tropa bullanguera y marcial, que regresaba de la Misa, esparciendo en el ambiente luminoso la sana alegría de su rataplan alegre y cascabelero.

Durante los dos meses que han transcurrido desde aquel día en que Gonzalo después de su terrible delirio enfermara de tanta gravedad, acacieron hechos que si no restablecieron la armonía que siempre pareció reinar entre las gentes de Risco-Viejo y sus vecinos, al menos trajeron el imperio de una aparente paz que prometía ser duradera.

Mejorado Gonzalo de su dolencia; resignada Lucinda a la renuncia de la maternidad; habiendo sabido ahogar Pedro Antonio, aquel principio de amor que turbaba momentáneamente su habitual estoicismo; castigada la tentativa de homicidio con el procesamiento de Fortín, el hijo del guarda montes, que supo callar la participación que en el hecho tuviera Mauro; muy metido D. Cleto en sus papeles y trabucos, el desmayamiento de la vida de todos volvió a ser como siempre, normal.

Sin embargo una inmensa amargura latente en el alma de los buenos y la larva ponzoñosa de la envidia y el crimen que germinaba en el corazón de los malos, creaba para todos una segunda vida interior torturante y ansiosa que poco a poco acabaría por destruir todos los planes de felicidad y ventura cimentados sobre la exterioridad de las palabras y de las apariencias... ¡Pobres vidas truncadas por la realidad de su ineficacia para el bien!

Solamente en el alma de Gonzalo, el aliento de su inmenso amor, ponía destellos de esperanza a la miseria de su condición impotente y crudelísima.

Si, conseguido el perdón de la amada, el colmo de la felicidad le sería dado de añadidura. ¡No podrían tener hijo propio! Pues lo buscarían ageno. Cualquier campesina pasiega de esas que ejercen la lucrativa industria de nodrizas; que dan criaturas al hospicio para agenciar monedas con que rellenar el arcón, aceptarían

EL SEÑOR

D. Miguel Reyes Sánchez
HA FALLECIDO

Después de recibir los Santos Sacramentos
Su viuda, hijos, padre político, cuñadas, tía política primos y de mas parientes.

Suplican á las personas de su amistad encomienden su alma á Dios y asistan al sepelio que se verificará á las 5 de la tarde de hoy, partiendo la comitiva desde la casa mortuoria, calle de la Parroquia núm. 4, (Puente del Cabo) por cuyos señalados favores les quedaran reconocidísimos.

Santa Cruz de Tenerife, 17 de Marzo de 1915.
No se reparten esquelas.

El Ayuntamiento del Realejo al to ha acordado la creación de un Hospital municipal en aquel término.

Sídra Hórreo. La más exquisita. Importador, Manuel F. Feria.

El domingo próximo se inaugurará en Canaria, en el pueblo de Valleseco, el alumbrado público por medio de la electricidad.

También en el pueblo de Tejina, en esta isla, se están haciendo trabajos para instalar el alumbrado eléctrico.

Anuario Comercial de Santa Cruz de Tenerife, publicado por la casa A. J. Benítez (Talleres de Artes Gráficas), se halla en preparación.

El Observatorio central telegrafía lo siguiente:
«Es probable que el tiempo sea algo lluvioso por todas nuestras costas.»

Todas las semanas se sigue recibiendo en la Librería calle de San Francisco número 2, además de revistas y libros ingleses, los diarios Daily Mirror, Daily News & Leader, Daily Sketch.

Se encuentra enferma de alguna gravedad en Madrid nuestra ilustre amiga y compañera, la notable escritora D.ª Carmen de Burgos (Colombine).

Canarios en Cuba

Banquete

El día 28 del mes actual, en los jardines de Puntino, se verificó el gran banquete en honor de González Díaz.

Concurrieron altas personalidades cubanas y españolas, y cuantas significan y valen en la colonia canaria.

Conferencia

En el gran salón de actos del Casino Español dará una conferencia el Sr. González Díaz. La presentación del orador la hará el Dr. Alfredo Zayas, ex-vicepresidente de la República y Jefe del partido liberal.

Será un acontecimiento intelectual que ha de honrar á los isleños en Cuba.

El tema elegido es «El eterno femenino».

Un libro

El Sr. Gómez Wangüemert se halla preparando un libro. En sus

páginas aparecerán juicios sobre Canarias y sus hombres, emitidos por los más ilustres cubanos; y juicios sobre Cuba y sus hombres, debidos á los principales intelectuales canarios.

Obituario

Anoche falleció en esta Capital nuestro estimado convecino don Miguel Reyes Sánchez.

A su dolorida familia enviamos nuestro sentido pésame.

En Santa Cruz de la Palma ha fallecido el comerciante en joyería don Enrique Sánchez López.

D. E. P.

Boque alemán que se va

En los periódicos que recibimos anoche de Las Palmas, leemos que el vapor alemán «Macedonia», que desde la isla de la Palma fue con voyado hace tiempo á aquel puerto por el crucero «Cataluña», quedando internado en el Puerto de la Luz, picó el lunes á la noche las cadenas de sus anclas y salió de madrugada sin cumplir los requisitos legales.

Comentando este hecho dice «El Tribuno»:

«No sabemos si eso puede hacerse desde el punto de vista del respeto que impone el hallarse acogido á un puerto neutral, máxime cuando se conduce contrabando de guerra como lo tenía el «Macedonia», sino se descargaron los efectos que tenía á bordo cuando llegó aquí. Ignoramos también si las leyes de la neutralidad dejarán á salvo la responsabilidad de las autoridades españolas que no han podido evitar esa marcha ó fuga del «Macedonia».

De la guerra

Nota oficial de la Embajada alemana en Berna

En los periódicos del extranjero se han hecho con frecuencia indicaciones fantásticas respecto al número de prisioneros alemanes en país enemigo, habiéndolas acogido, en parte también, la prensa suiza. En contra de estas noticias erróneas se hace saber que según las indicaciones recibidas en el Ministerio real de la guerra de Prusia, desde Francia, Inglaterra y Rusia por mediación de gobiernos neutrales, se han anunciado hasta el 29 de Enero: En Francia y sus

colonias, 49.350; en Inglaterra 7.247; en Rusia 2.030; debiendo tenerse en cuenta que en estas cifras están incluidos un gran número de heridos.

POR CABLE

De una catástrofe

Madrid, 16. Se han recibido nuevos informes de Belmez, donde ocurrió el hundimiento de la mina «Cabeza de vaca».

Se ha descubierto que se hallan sepultadas vivas siete personas, con las cuales se ha podido hablar.

Once días han permanecido sepultados, alimentándose con la carne de una mula que sucumbió en el hundimiento, y bebiendo las filtraciones que destilaban los escombros.

Se trabaja con extraordinaria actividad para salvar con toda urgencia á los sepultados vivos.

La ansiedad entre los trabajadores es indescribible.—Corresponsal.

Novela á escote

El VIII capítulo

Ayer tarde se verificó en nuestra Redacción el sorteo para designar el autor del octavo capítulo de la Novela á escote.

Resultó favorecido el notable é inspirado poeta,

Guillermo Perera

En nuestra edición de mañana terminaremos la publicación del interesante capítulo de nuestro querido compañero Ramón Gil Roldán, y con objeto de no interrumpir el orden de inserción semanal que hemos seguido hasta aquí, ayer pusimos á disposición del Sr. Perera las pruebas de las restantes páginas del VII capítulo.

Deseamos mucha suerte al popular vate lagunero, en cuyas manos queda ahora «Maxima culpa».

Notas militares

Ha marchado á Madrid en uso de permiso, el General Gobernador militar de la Palma don Juan Eymar Cuadrado.

Han sido declarados aptos para el ascenso al empleo inmediato, el coronel del Regimiento de Infantería de Las Palmas, don José Sánchez Fano; el teniente, coronel del mismo Regimiento, don Rafael Domínguez y el capitán del expresado Cuerpo, don Diego Figueroa.

Del Regimiento de Guía, ha sido igualmente declarado apto para el ascenso el capitán don Francisco Fernández de León.

El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra, ha publicado la relación de recompensas concedidas por acciones de guerra en Marruecos, correspondiente al primer cuatrimestre de 1914.

Las recompensas otorgadas son: Ascensos, 65.
Cruces pensionadas, 133.
Cruces de María Cristina, 43.
Cruces rojas sencillas, 66.

Servicio de la Plaza para hoy

PARADA.—Principal, Hospital Militar y Paso Alto. Tenerife.—Cárcel, Orotava. Jefe de día, el Sr. Comandante de Tenerife don Leopoldo Cabrera Pérez.—Hospital y Provisiones, el 2.º Capitán de Tenerife y uno de Caballería.—Oficial de Vigilancia, Ingenieros.—

Sargentos para la conducción de enfermos, uno por cada cuerpo de la guarnición.—Talla en la Caja de Recluta á las 9, Tenerife.—Artillería.—Talla y peso en el Ayuntamiento, primer turno á las 8 el capitán de Orotava, un tallador de Tenerife y otro de Caballería.—Segundo turno á la 1 un subalterno de Ingenieros; un tallador de Tenerife y otro de Artillería.—El General Gobernador Militar, FIGUEROA.

Te en el Casino

Mañana, á las 4 y media de la tarde, se celebrará un te en el Casino.

La fiesta será amenizada por un sexteto, que ejecutará el siguiente programa:

- 1.º «Mit Klingendem Spiel», Marcha; Dostal.
- 2.º «Aufil de la Vie», Vals lento; Dormoy.
- 3.º «Molinos de Viento», Selección; Luna.
- 4.º «Gavota Clásica», Lambert.
- 5.º «Tosca», Selección; Puccini.
- 6.º «The Wedding Glide», Ragtime; Hersh.
- 7.º «Rosaspina», Mazurka de concierto; Porrine.
- 8.º «Marche Hungroise», Schubert.

De la provincia

Oposiciones á Notaríos

Ante el Tribunal correspondiente, se celebró el lunes el sorteo de los señores aspirantes á oposiciones á Notarías determinadas vacantes en el Territorio; las cuales oposiciones dieron comienzo ayer á las 10, continuando en días sucesivos en la Sala segunda de la Audiencia, empezando por el orden siguiente, según el resultado del referido sorteo:

D. Luciano Altamiras Ferrer, don Hipólito González Rebollar, don Felipe López Martín Romero, don Antonio Sanz, don Luis Suárez Quesada, don José Ceno Cánovas, don Eduardo Canencia Gómez, don Francisco Lovaco y de Ledesma, don Santiago Pineda Morales, don Nicolás San Román Rodríguez, don Luis Fajardo Ferrer, don Gonzalo Rey Feijóo, don Pedro González Fernández de la Reguera, don José Salas Diestro, don Antonio Medina Quero, don Alberto Talavera Sabater, don Luis Domenech Solís, don Pedro Bañoz Pascual, don José Hernández Arata, don Antonio Martí Sastre, don Pío Serratacó de Bost, don Felipe Martel Cabrera, don Salvador García Pérez, don Manuel Crehuet Pargas, don Juan Fernández de la Cruz, don José Jiménez Medina, don Crisanto Berliú Casamitjana, don Rafael Ramírez Doreste y don José María de Goya y Telcheña.

Parece ser que de todos estos aspirantes, solamente diez han llegado hasta ahora para presentarse á examen.

Subsistencias

En el mitin que el domingo se celebró en Las Palmas para tratar de la cuestión de las subsistencias se acordó lo siguiente:

- 1.º Pedir al Ayuntamiento que establezca una panadería y un molino reguladores, para obtener el abaratamiento del pan y del gofio.
- 2.º Que el municipio gestione de los testamentarios de don Cristóbal del Castiño y de la Junta de Obras de Puertos, la inmediata realización de las obras en proyecto, y que el Ayuntamiento por su parte emprenda las que pueda.

EL TIGRE
es uno de los animales más destructores y un manantial de los mayores peligros para la vida.

Sunlight Jabón
conserva y alarga la vida de sus ropas, siendo un manantial de destrucción para toda porquería y suciedad. La destrucción producida por un tigre en una sola noche, no puede ser comparada á la destrucción que causa un jabón inferior en una sola lavada. El Sunlight Jabón es un Jabón absolutamente puro y salva sus ropas, tiempo, dinero y trabajo.

PRUEBELO.



De Alemania

Las patatas
Los periódicos alemanes se lamentan de la escasez de patatas en Berlín y sus alrededores, por haber secapado todas las existencias los comerciantes de legumbres. Las autoridades municipales no pueden adquirir nuevas existencias de patatas, si no á precios grandes. Desde hace días los precios de la carne y de la manteca han subido en un 20 por 100.

ESCUELAS

La Gaceta anuncia la provisión, por concurso rápido de traslado, de las siguientes escuelas de niños de Canarias:

Alajeró, Arrecife, Arona, Candelaria, Guía de Tenerife, Icod, Puerto de la Cruz, Barrio de las Nieves en La Palma, Tinaja, Mazo, Betancuria, Moya, Puerto de Cabras y Tejeda.
De niñas, en Puerto de Cabras.

Ecos de sociedad

Ayer experimentó alguna mejoría la señora esposa del Secretario del Gobierno, Sr. Pérez Alcalde.

Seguimos haciendo votos por la mejoría de la enferma.

Del Puerto de la Cruz han llegado nuestros amigos don Melchor Luz y don Luis Rodríguez Figueroa.

En la Audiencia

El juzgado de esta capital instruye sumario por lesiones con arma de fuego á Mateo Trujillo.

El mismo Juzgado incoa sumario por hurto á José Díaz Rodríguez.

Foot-ball

El domingo próximo se celebrará un interesante partido en la Orotava entre el valiente equipo «Nakens» y el de aquella villa. Reina gran entusiasmo por ver esta partida, y tenemos entendido que subirán muchísimos aficionados y admiradores del equipo «Nakens».

Grandes establecimientos hortícolas

La Quinta, Pedro Giraud (Granana) Arboles frutales de hojas caducas y de hojas persistentes. Plantas frutales.

Arboles forestales, caducos y persistentes. Coníferas y plantas resinosas de todas clases. Plantales jóvenes para la repoblación de montes.

Arbustos de flores y decorativos. Plantas trepadoras. Indicaciones relativas á la construcción de parques y jardines. Colecciones especiales del Establecimiento y entre estas últimas la «Importantísima de rosales».

Plantas de tierra de brezo. Plantas herbáceas. Plantas acuáticas. Plantas de salón y de invierno.

Bulbos de flores de todas clases, Semillas etc.

Para pedidos dirigirse á su representante en esta Capital **Héctor E. Rumeu**.

SUCESOS

Ha sido detenido Manuel Díaz Reyes por provocar con insultos á Aquilino Rodríguez García en la calle de Candelaria.

A disposición de nuestra primera autoridad civil, han sido puestos Maximiliano González Hernández y Manuel Pérez Reyes por embriagarse y escándalos.

Notas del puerto

Movimiento de ayer
A las 6 entró el vapor «Machrie» procedente de San Sebastián con frutos para Hamilton.

Procedente de Liverpool fondó á las 6 y 30 el vapor inglés «Chasna» con dos pasajeros para esta y una de tránsito.

De correos

El vapor «Chasna» trajo para esta Administración 4 sacas de correspondencia inglesa y 3 de Cuba.

Hoy á las 6 de la mañana sale para La Palma un correo interinsular.

A las 4 de la tarde de hoy, llegará un correo interinsular con correspondencia de La Palma Gomeña y Hierro.

El día 18 atracará á nuestro puerto el trasatlántico «Buenos Aires» con correspondencia de la Península, saliendo el mismo día para Cuba y centro América.

El 19 llegará el vapor «Delfin» procedente de Cádiz, saliendo el mismo día á las 10 de la noche para Las Palmas.

Registro civil

Día 18

Nacimientos

Juan Trujillo González, Porlier número 18.

Defunciones

Ningunas.

Matrimonios

Angel Rufino Lasso, de esta capital, 21 año, soltero, con Elvira Marrero, de Candelaria, 20 años soltera.

el acuerdo... Cuestión de un viaje... unas cuantas pesetas y luego el regreso á la tierra canaria con elorro que habría de traer la fortuna... Así quedarían defraudados todos; confundidos todos: los malvados, los perversos, los envidiosos, los protervos... todos confundidos y aniquilados... incluso la execrable memoria de aquel libidinoso, del tío Felipe, que hasta en el estertor de su agonía de viejo sátiro lacroso, dejó la baba de su ruindad repulsiva en las páginas de aquel testamento de poseedor é injuriante.

Si; irían en busca del hijo portador de la felicidad... ¿Fraude?... ¿Delito?... ¡No! Obra de misericordia... Este fraude, este delito, traería para una criatura miserable la seguridad de una inmensa fortuna, desde el instante mismo de su perpetración. Sin este fraude, el niño elegido, abandonado por la madre bestial, que solo lo concibiera como un aspecto de la idea de lucro, crecería en una inclusa, entre los hijos del crimen y de la barraganía, y sin calor de hogar ni besos maternales, arrastraría, si llegaba á hombre, el peso de una existencia inominada y marcada de infamia... carne de cañón para las guerras, carnaza de proletario inclusero, que la injusticia social arrojara al presidio ó á la manebia...

¡No, no será esto mi hijo, nuestro hijo!, seguía pensando Gonzalo, sin querer comprender el alcance del sofisma que formulaba, llevado en volandas de su gran amor, al que bastardeaba, sin saberlo, con el bajo interés de la ambición por los caudales ansiados.

¡No, no será esto mi hijo, nuestro hijo! y llegaba á figurárselo rubio como las panojas de la mies, blanco como la flor del almendro, lindo y puro como la conciencia de su madre adoptiva... y veía acercarse á la cara paternal sus dos manecitas gordueñas y acariciantes...

No sería carne de sus carnes el hijo ya amado, pero sería alma de sus almas: ellos sabrían formar su espíritu, y esto, al cabo, es la más gloriosa paternidad... Para el placer y la crápula fueron la juventud y la sanidad del cuerpo... ¡No, no heredará mi hijo esta miseria orgánica! ¡Para tí, hijo mío, y para tu gloria lo más noble y levantado que te puede ofrecer el linaje de los Latorres: los timbres de su apellido, la fortuna de sus arcas y el alma entera del último vástago gentilicio que supo, redimiéndose por tí de sus bajas culpas, transmitirte remozado y redentor el lustre de sus blasones.

Divagaba así Gonzalo Latorre, paseándose á grandes trancos por el salón de su vetusta casa, desde cuyas pa-

redes los retratos de los antepasados parecían mirarle burlescos ó cólericos con la impavidez inerte de sus pupilas pintadas.

Abajo, en el patio del caserón sonaron voces medrosas de mujer.

—¡Ave María Purísima! ¡Desgracia mayor!

—Pero, ¿se han matado?

Y replicaba la grave voz de sochantre del maestro Deogracias.

—Más pudo ser. Gracias á Dios no se ha matado nadie; pero, ¿quién sabe?... están muy heridos.

Gonzalo salió á la galería presintiendo una catástrofe.

—¿Qué es ello? ¿Qué pasa? ¿Por qué alborotáis de ese modo?

Ya subían Dorotea y el sacristán para traer las nuevas al señorito.

—Cuentale tú, Deogracias.

—Pues nada, señor; que en casa de la señorita Lucinda...

—¿Qué, que ha pasado? Hablabas de muerte, de sangre... ¿Qué ha pasado ¡por Dios! habla pronto.

—No se asuste su merced que no es para tanto. Y el sacristán relató el desdichado accidente.

Por la carretera y en dirección á la Capital, venían aquella tarde cuatro automóviles. Periquillo el de señor Barriolo, con Juanillo el Pelón y el de la Pecosca, —¡cosas de muchachos!— jugaban á arrastrar un cochejo que habían fabricado con carozos de millo y palas de tuerca... En la revuelta grande, frente al lugar de la Condesa, pusieron á reñir... Distraídos en su disputa —¡cosas de muchachos!— no operon las bocinas de los coches que bajaban como centellas y se les venían encima sin remedio... Después, —¡no se quería acordar!— el mismo lo había visto: el chauffeur delantero, para evitar el atropello de los chicos, dió un viraje rápido, y perdiendo camino, precipitó por el talud al coche que fué dando tumbos sin volcar hasta las huertas bajas de D. Felipe... Allí quedó empotrado en un pajal y de allí sacaron entre él y los otros pasajeros que venían detrás, á los que viajaban en el coche caído... ¡Un dolor, señorito Gonzalo! El chauffeur sin sentido; una señora, más guapa que una rosa de Mayo, con una gran herida en la cabeza; un pequeño niño, también guapo como un sol, igualmente herido en la frente... el único del coche que salió ileso, fue un caballero de la Capital que era amigo del señorito.

Por cable

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Francia

Oficial

El comunicado de hoy dice lo siguiente:

La jornada ha sido favorable.

Después de un brillante ataque de infantería ocupamos tres líneas de trincheras en Notre Dame de Lorette.

En la región Albert el enemigo hizo asaltar las trincheras Carnoy habiéndoles cazado.

En el bosque Lepretre rechazamos un ataque.

El bloqueo

Un decreto oficial publica las medidas que adoptará Francia e Inglaterra para completar el bloqueo de Alemania.

Zeppelin á pique

Aviadores franceses e ingleses hicieron descender á un zeppelin cerca de Tirlément.

21 tripulantes resultaron muertos y 17 heridos.

Los rusos

De Petrogrado anuncian que en todo el frente de Prasnich progresa los rusos.

Los contra ataques alemanes han sido rechazados en todas partes.

Crucero hundido

Los cruceros ingleses «Glasgow», «Ken» y el auxiliar «Arnia», sorprendieron al crucero alemán «Dresden» cerca de la isla de Juan Fernández, echándolo á pique.

Ninguna pérdida inglesa.

(N. de la R.—El crucero «Dresden», echado á pique cerca de la isla de Juan Fernández, era del mismo tipo del «Emden», desplazaba 3.600 toneladas y montaba 10 cañones de 10 centímetros y medio y 8 de 5 libras.

Fue construido en 1909 y su velocidad era de 24 millas y media. Tripulación 321 hombres.

El crucero inglés «Glasgow», que persiguió al «Dresden», desplazaba 4.800 toneladas; montaba 2 cañones de 15 centímetros, 10 de 10 y 4 de 3 libras.

Fue construido en 1911 y su velocidad es de 25 millas. Tripulación 376 hombres.)

Depósitos ardiendo

Los depósitos de carbones de Strasburgo están ardiendo hace quince días.

4.000 vagones han quedado completamente destruidos. Se realizan incasantes trabajos para sofocar el siniestro.

Los belgas

Dicen también de París que las tropas belgas continúan progresando en el Iser.

Contra-ataque

Los alemanes han intentado varios contra ataques con el propósito de recuperar las trincheras perdidas en Four de Paris.

Todos estos contra-ataques han sido rechazados.

Londres

Por el aire

Telegrafían de Londres que un aviator inglés ha volado sobre la Estación de Dron, arrojando algunas bombas.

El bombardeo destruyó un tren enemigo.

Ataques rechazados

Las fuerzas alemanas intentaron repetidos ataques en Saint Eloi, siendo todos rechazados por las tropas británicas.

Bajas y prisioneros

Estas luchas duraron tres días ininterrumpidamente. En poder de los ingleses quedaron 1.720 prisioneros.

Además sufrió el enemigo 1.000 bajas.

Bombardeo

Una escuadra inglesa ha bombardeado las dunas al este de Nieuport, ocasionando considerables daños.

Crucero á pique

El Almirante confirma

que cerca de la isla de Juan Fernández combatieron tres cruceros de la Armada inglesa con el crucero alemán «Dresden».

También se comunican algunos interesantes detalles del hundimiento de este último buque.

El combate apenas duró 5 minutos, al cabo de los cuales el «Dresden» capituló.

A bordo se produjo un gran incendio en los pañoles, ocasionado por el fuego de los buques británicos, y poco después el «Dresden» se hundió completamente.

Toda la tripulación del crucero alemán fué salvada y recogida por los buques ingleses.

RUSIA

Nuevos éxitos

Comunican de Petrogrado que diversas tentativas de ataques de los alemanes en Niemen fueron rechazadas vigorosamente por los rusos.

Estos tomaron al enemigo un crecido número de prisioneros.

Turquía

Los jóvenes turcos

Sábese por noticias fidedignas que en Turquía aumenta de día en día la efervescencia de los musulmanes en contra de los jóvenes turcos y de los alemanes.

A la defensa

En Constantinopla se extremen desesperadas medidas de defensa contra el inminente bombardeo de la ciudad por la escuadra anglo francesa que ahora intenta el paso de los Dardanelos.

Los alemanes

Unos 2500 marinos y artilleros alemanes han sido repartidos entre los buques de la escuadra otomana.

También han sido llevados numerosos artilleros á las fortificaciones.

Más fuertes

Alrededor de las ya existentes en Constantinopla se construye con gran actividad un nuevo cerco de fortificaciones.

También se construyen numerosos fuertes en la orilla asiática.

AUSTRIA

De Viena

Las noticias que hoy se reciben de Viena aseguran que en el desfiladero de Uszok se ha librado una lucha empeñadísima entre rusos y austriacos.

Fuertes contingentes de tropas moscovitas iniciaron un ataque, corriéndose hasta las posiciones de los austriacos, en las cuales se aguantaron éstos resistiendo el violento empuje de los rusos.

Contra-ataque

Los austriacos contra-atacaron luego, obligando á retroceder al enemigo y entablándose entonces un encarnizado combate.

Prisioneros

Añaden estos informes que en poder de los austriacos quedaron 500 rusos prisioneros, entre ellos cuatro oficiales.

Lucha recrudescida

Se ha recrudescido mucho la las posiciones austriacas del valle Oport.

Los rusos, con grandes refuerzos, atacaban las citadas posiciones, siendo al fin rechazados con grandes bajas.

Deducciones

También dicen de Viena que del crecido número de bajas sufridos por los rusos, se deduce que éstos se guardarán en lo sucesivo de repetir los ataques.

Más prisioneros

Durante la lucha en el valle de Oport cogieron los austriacos otro millar de prisioneros.

Alemania

De un impuesto

Según informes recibidos de Berlín, el Ayuntamiento de aquella capital se propone de liberar si debe aumentar en un 125 por ciento los impuestos que cobra actualmente.

Península

Por teléfono

El Jefe del Gobierno, señor Dato, conferenció hoy por teléfono con el rey, el cual habló desde Sevilla.

Dato informó á D. Alfonso del resultado de las elecciones para diputados provinciales, condoliéndose de la división existente entre los elementos conservadores.

Añadió el jefe del Gobierno que esta división ha favorecido mucho á los adversarios.

De una catástrofe

Tras inauditos esfuerzos han podido ser salvados el ingeniero y el capataz que se hallaban sepultados en la mina de «Cabeza de vaca» en Belmez.

Ambos se hallaban extenuadísimos, pero ilesos.

Muertos

Otros cinco obreros que también se hallaban sepultados vivos, se aventuraron internándose por una enorme jada en busca de una salida, y hasta el presente no han aparecido.

Supónese que hayan perecido asfixiados por los gases.

De la madrugada

Francia

Prisioneros

Madrid 16—2430

Al Havre han llegado dos mil prisioneros alemanes que serán embarcados con rumbo á Inglaterra.

Fortificaciones

Las tropas belgas han fortificado los sitios que han tomado las fuerzas británicas.

Trincheras recuperadas

Los ingleses, después de la conquista de Sanit Eloi, han recuperado las trincheras perdidas, obligando además al enemigo á evacuar otras, ocasionándole sensibles bajas.

Rechazados

También recuperaron los

aliados las trincheras en Reichackerhapt, apasionando á numerosos alemanes.

Estos contra atacaron luego, siendo rechazados con nuevas pérdidas.

RUSIA

Ocupación inminente

Nuevas noticias de Petrogrado dicen que es inminente el que la escuadra rusa realice la ocupación de Trebizonda.

Barcos inútiles

Añaden estos informes que los cruceros alemanes «Goben» y «Breslau» han sido desarmados, en vista de que se hallan averiadísimos y no pueden ser debidamente reparados en los puertos turcos del Mar Negro.

Orden del kaiser

Asegúrase que el kaiser ha ordenado á los comandantes de ambos cruceros que lo velen antes de rendirlos.

Lo mismo ha ordenado con respecto á unos 24 vapores alemanes que se encuentran en aguas turcas.

Ultimas noticias

Substancias

Madrid, 17—110

La Gaceta publica una disposición incluyendo á las patatas entre los artículos de exportación prohibida.

Cadáveres

De la mina de «Cabeza de vaca», en Belmez, han sido extraídos últimamente cuatro cadáveres.

De Italia

En Milán se ha celebrado una imponente manifestación solicitando que Italia intervenga en la guerra del lado de las naciones aliadas.

En contra

Los elementos socialistas de Milán celebraron otra manifestación contraria á la guerra.

Colisión

Entre unos y otros manifestantes hubo una violenta colisión, de la cual resultaron 30 heridos.

D. discrepancias

Confirman de Atenas que existen graves discrepancias entre los generales bávaros, austriacos y alemanes que mandan las tropas.

Se cita el caso de que un general bávaro quería invadir el territorio servio prescindiendo de las tropas cuya demoralización pudiera cons-

tituir un peligro para sus soldados.

CAMBIOS

Londres	2413
París	9625
Interior 4%	7245
Amortizable 4%	8630
Amortizable 5%	9210

ANUNCIOS PREFERENTES

ALMACEN: el de calzados y curtidos LA BALLEAR de Santiago de la Esperanza Hernández, se ha trasladado desde la calle de San Francisco número 12 á la de Alfonso XIII número 31 de esta capital. (10)

CASA CON JARDIN y agua en Tacoronte, se alquila. Darán razón en la calle de Cruz Verde número 6. (46)

CABALLOS propios para tiro y para silla, se venden dos. Darán razón en esta imprenta. (25)

CANTONERAS para tomates de 37 centímetros de largo y medio de ancho, se venden en el establecimiento de la Vda. de Corbella, San Francisco número 3. (20)

CARBON de brezo y de cook del mejor que se consume en esta plaza, se sirve á domicilio con la mayor prontitud, al pasar aviso al almacén de comestibles «Mi bogeda», frente á la plaza de Weyler y Parque de Artillería. (47)

FINCA.—Se vende una de doce fanegadas en la ciudad de La Laguna y sitio conocido por El Bronco. Tiene casa habitación, ganancia, corrales y estanques. Informarán en esta imprenta. (21)

HABITACION se alquila una muy hermosa en la calle de Santiago esquina á San Martín. En la misma informarán. (11)

LOCAL espacioso en sitio céntrico, para garage, se necesita uno. Dirigirse al Hotel Camacho's. (11)

LAVADOS. Si no le interesa á Vd. hoy le interesará mañana: Como nuevos dejamos los ternos de lana, lavados y planchados por el precio de pesetas 3'25 en el Tren de Lavado á vapor. Se recoge y entrega á domicilio. Teléfono núm. 245. No confundirse: antiguo Tren de lavado á vapor. G. Rente, Basilio Martínez. (48)

MOTOR de petróleo, con poco uso y de marcas acreditadas, se vende uno. Informes Administración de LA PRENSA. (18)

DELUQUERO desea colocación. Ofertas bajo sobre á las iniciales A. K. en este diario. (2)

PRIVATE house situated in best part of London open to receive paying guests. For particulars apply to office of this paper. (2)

POR 30 pesetas mensuales se alquila una buena cochera con local para caballos y alpende para paja y granos en la calle de San Juan Bautista Las llaves en el local de los Exploradores, calle de la Rosa núm. 32.

SOLARES se venden en la Ortova, en la línea «Los Frailes», en sitios donde se abrirán dos nuevas calles contiguas al edificio que se está construyendo frente á la plaza de Franchy Alfaro (antes Llano de San Sebastián), don Nicandro González, el cual informará.

SE ALQUILA la espaciosa casa de construcción moderna con instalaciones eléctricas y de gas en la calle de Imeldo Seris número 15. Darán razón: Progreso número 12.

SE ALQUILAN unos salones propios para escritorio en los bajos de la casa Valentín Sanz (antes Norte) número 39. Para informes, Castillo 5.

SE ALQUILA una casa en la Plaza de San Francisco de la ciudad de La Laguna. En la misma darán razón.

SE VENDE ó se alquila un Hotel de dos pisos y con jardín, en la calle de Jesús María número, 13. Informarán en la misma casa.—Teléfono, 116.

SE desea comprar una máquina de escribir usada que esté en buen estado. Dirigir ofertas indicando precio y marca á Apartado de Correos núm. 74.

SE VENDEN dos magníficos cristales para escaparate y una mesa de pino de dos carpetas; precio económico. Informará D. Alvaro Leonora, Alfonso XIII 35. (44)

SE ALQUILA una casa en Salamanca con instalación eléctrica, jardín y un estanco salón. Darán razón: Almacén de Vanda wa le. (42)

SE DESEA tomar en arrendamiento una casa que se sitúe en el barrio de los Hoteles. Dirigirse con precio y condiciones á D. Antonio Lara Zárate en esta capital. (19)

SE ALQUILA una huerta con dos habitaciones y agua Consolación 12; y un piso alto interior en la misma calle casa número 10. Razón: Alfonso XIII 51. (18)

SE VENDE una casa de dos pisos en el interior y con comodidad, más que suficiente para numerosa familia, en calle céntrica de esta población.

Informarán: Candelaria 16 principal. (62)

SE ENTRA BELGAS habitando grande casa con bonito jardín, cisterna, jardinetas con enredas á personas extranjeras; buena cocina. Darán razón en esta imprenta. (20)

SE VENDE ó se alquila una casa eléctrica en la calle de San Francisco. Razón: en la misma número 40. (43)

SE VENDE ó se alquila la espaciosa casa de la calle de Santa Isabel número 27 (antigua 37). Darán razón los Sres. Elder Dempster (Tenariffe) Ltd., calle de Alfonso XIII número 84. (32)

SE ALQUILA y se vende la espaciosa casa de dos pisos de construcción moderna en la Rambla de Pulido número 36. Darán razón Carlos Richardson, Teobaldo Pizarro número 10. (38)

SE ALQUILA la casa de tres pisos calle de Alfonso XIII número 18. Informarán en la calle de San José número 25 (escritorio.) (32)

TINTORERIA «La mil colores», calle de Teobaldo Pizarro número 8. Teléfono 492.—Esta casa se dedica á limpiar, teñir y planchar toda clase de ropa de lana, seda y algodón. Se tñe en todos los colores. Especialidad en la limpieza en seco de trajes de caballero, por lo cual la ropa no pierde el brillo, ni su forma primitiva. Precios sumamente baratos. (50)

VINO del Sausal lo expende su propio cosechero á 0'00 litro por garrafas, calle 25 de Julio núm. 24 y Alfonso XIII, 30.

URGENTE últimas novedades en Calzados de todas clases, precios muy económicos. La Estrella Candelaria n.º 33

CASA.—Se alquila una en la calle del Castillo, núm. 38. Informes San José 11.

COLEGIO

El afamado por la rápida enseñanza de la Gramática práctica, la Aritmética aplicada y perfección de la manuscritura (cualquiera que sea la letra que se tenga, se perfecciona en 15 días), se ofrece Cairasco número 3.

Se enseña francés, inglés y especialmente el *Latin* Preparación para el Bachillerato, Comercio, etc.

Profesora de canto y piano

Procedente de los Conservatorios de Berlín y Habana se ofrece para clases á domicilio, honorarios módicos. Doña Caridad García, Hotel Colón.

Andrés Navarro

Ebanista barnizador

Se arreglan y barnizan toda clase de muebles y sillería. Especialidad en pianos y muebles antiguos. Dirigirse á la calle de Imeldo Seris, número 41.

Lecciones de inglés

Mr. Robert Rayner, ha abierto clases de dicho idioma en su domicilio. Honorarios módicos, clases también á domicilio. Para informes dirigirse á dicho señor, Cruz Verde número 18. (9)

Academia

Preparación para carreras militares y clases particulares de matemáticas por el capitán de Artillería D. José Gómez Romero. Informarán: Jesús María número (3)

Mateo R. Sánchez y Romero

Comisiones y representaciones. Cobro de Créditos. Gestión de toda clase de asuntos. Reexpedición de paquetes postales. Calle de Adolfo de Castro 12, CADIZ. Informes Litografía Romero Tenariffe.

80 MAXIMA CULPA

Dos horas largas duró la entrevista... En la oscuridad del salón vetusto confundíanse las palabras desgarradas de Latorre con la débil voz del anciano caritativo y adomnizante... Al terminar, Gonzalo acongojado, con la triste cabeza cogida entre los puños crispados y fríos, balbuceaba contrito entre sollozos, mientras el viejo sacerdote trazaba en los aires la señal de la Cruz,

«Mea culpa, mea culpa, mea maxima culpa.»

Transcurrieron los días. Ya los enfermos mejoraban y pronto habrían de sanar. Las heridas no fueron de tanta gravedad como temiera Deogracias, en su fantasía ponderativa y noveladora.

Lucinda seguía atendiéndolos y pasaba largos ratos con ellos, cuando se lo permitían los cuidados de su madre, cada vez más achacosa.

El continuo trato y la compasión inspirada por el dolor, engendraron entre las dos mujeres un afecto fraternal y hondo, de simpatías que se compenetraron y fundieron.

Gonzalo veía á Lucinda en su casa, excusándose de visitar á los heridos por prescripción de Pedro Antonio, que le ordenara no sufrir emociones después de su última enfermedad.

A nadie había contado Latorre sus propósitos ante los nuevos accidentes surgidos.

Una tarde Lucinda comió á Gonzalo sus amistades con la bella señora herida. Habíala hecho conocer Lucinda sus amores y el proyecto de sus próximas bodas... Aquella señora, tan bondadosa, debía tener una gran pena oculta... mal de amores seguramente... Cuando le relata su sueño de felicidad, la bella había llorado y llorado... muchas veces la sintió después florerá á solas; más nunca llegó la artista á revelarle su secreto...

Ahora la acariciaba mucho y la besaba y prodigaba insaciable prolongadas caricias á su hijo.

Gonzalo oyó la relación de su novia pugnando por disimular su intranquilidad... Se despidió antes que de costumbre.

Aquello no podía continuar así, y se decidió á entrevistarse con Elsa y abrasar á su hijo. Era su deber.

RAMÓN GIL-ROLDÁN 77

ida, porque Villa procuró distraerla con el paisaje diciéndole por último, que ya habían pasado. Al regreso, Villa recomendó al chauffeur que acelerase la marcha al enfrentar Risco-Viejo; y la fatalidad puso en el camino unos chicos que reñían por un juguete, para que por no aplastarlos el conductor, se echara encima de todos la catástrofe.

Duro era el trance, pero preferible mil veces que supiera Gonzalo la verdad, á que se le relevase en casa de Lucinda, frente á Elza herida y al hijo también sangrante y lesionado.

Gonzalo escuchó el relato, perplejo en un principio, y como anonadado y vencido; mas á medida que el buen amigo avanzaba en su relación, la realidad fué surgiendo á su vista y una ola de amargura infinita que parecía brotarle á raudales y borbotones de las mismas entrañas del alma, donde tiene la vida su rigámbre misteriosa, y que ascendía por el pecho en espasmos asfixiantes, le atenacó la garganta como una garra carnívora...

Pálido, desencajado, cadavérico, púsose en pie rápidamente; llevó sus manos crispadas al cuello, cual si pretendiera arrancarse de un zarzapato aquel dogal que le ahogaba y pudo al fin lanzar un grito estridente, agudo, desgarrador como el de un apunaleado y después cayendo de nuevo en el sillón, un sollozo de congoja inacabable... Lloró, lloró á torrentes el malaventurado caballero, sobre la tumba de su porvenir destruido, las culpas de su pasado de amor.

«¡Su pasado de amor! La actualidad terrible y amarguísima, al descostrar la flaga viva del recuerdo, hacia imposible el puro amor de ahora, las ansias de redención por el amor de Lucinda, ante la presencia de aquel otro amor que también fué puro para la inocencia atropellada y escarnecida de la triste Elza Leder, la noble dama vienesa que se entregara á la seductora prestancia del galanteador diplomático y que abandonada después viniera á caer rodando, como un alud de miserias, desde su alta alcurnia aristocrática á la pobre condición de una artista asalariada de opereta bufal...»

Y luego el hijo! ¡Aquel hijo suyo, de Gonzalo Latorre, carne y sangre de su cuerpo mismo. Hijo, hijo de verdad; no supuesto ni comprado para tapadera y cohonestación de un insano afán de riquezas.

El, Gonzalo Latorre, tenía un hijo y este hijo auténtico de un amor culpable, se presentaba ahora como uu

